

## ENSEIGNEMENT SPÉCIAL.

Comme nous avons parlé déjà des lycées, aux études desquels sont ajoutées les études commerciales, il ne nous reste plus à passer en revue que l'instruction religieuse, qui se divise en supérieure et élémentaire. Pour la première, citons les écoles théologiques de Chalki et de Jérusalem, et pour la dernière, les séminaires élémentaires.

## INSTRUCTION RELIGIEUSE SUPÉRIEURE.

I. *École théologique de Chalki.* — La première école théologique du patriarcat fut fondée en 1839, au Phanari, sous Grégoire VI. Elle n'exista qu'un an, sous la direction de Barthélemy de Coutloumouciou. En 1844, l'école fut définitivement établie à Chalki, dans le monastère de la Sainte-Trinité, et confiée à la direction de l'évêque de Chariopolis, Constantin Typaldos.

Ce monastère se trouve au sommet d'une colline couverte de pins; le coup d'œil en est agréable et l'air vivifiant. La direction de Typaldos dura plus de vingt ans. Le plus distingué de ses successeurs, tous ecclésiastiques, est Germain Grigoras, qui exerce encore aujourd'hui cette fonction. L'école est inspectée et surveillée par le Saint-Synode, qui choisit trois de ses membres pour former une commission à cet effet. Elle comprend sept classes, dont les cinq premières établies sur le modèle des gymnases, ne diffèrent pas beaucoup de celles de l'école Rizari d'Athènes; les deux autres constituent une sorte d'école supérieure de théologie. Ainsi, on enseigne, dans la sixième classe :

